

Les comédiennes Catherine et Hélène Florent

Roger Beauchemin (451) avec la collaboration de Simon Beauchemin (758)



Hélène Florent Photo : SRC

Si vous regardez régulièrement les téléromans *La Galère* à Radio-Canada et *Toute la vérité* à TVA, vous avez sûrement remarqué l'excellente comédienne Hélène Florent. Elle joue le rôle de Stéphanie Valois dans *La Galère*, et de Brigitte Desbiens dans *Toute la vérité*. On a pu la connaître d'une façon plus personnelle à l'émission *En direct de l'univers* où elle était l'invitée de France Beaudoin; cette émission a été diffusée le 30 novembre 2013.

J'ai commencé par Hélène parce qu'elle joue dans des téléromans que je regarde régulièrement. J'ai découvert qu'elle a une sœur, Catherine, qui est aussi comédienne. Elle a joué dans la série *Lance et Compte* le rôle de Nathalie Renaud. Elle interprète aussi le rôle de la naïve Jeanne Couombe dans la série *Caméra Café*.

Catherine, l'aînée, et Hélène Florent sont nées à Québec dans le quartier Montcalm. Leurs parents se sont d'ailleurs mariés à Ste-Foy. Elles ont vécu leur enfance dans le quartier Saint-Sacrement à Québec. Leur père Gaston est ingénieur et leur mère Aline est infirmière et ils sont maintenant à la retraite.

Dès l'âge de 7-9 ans, Catherine et Hélène aimaient jouer à monter des spectacles. Elles prenaient des jours à imaginer un scénario et ensuite elles le jouaient devant leur père qui filmait avec sa grosse caméra vidéo.

À l'émission *En direct de l'univers*, on se rend compte qu'Hélène a le rire facile. On y apprend aussi qu'à l'âge de 11 ans elle a participé à un concours de "lip sync" avec la chanson *Ma femme m'a laissé* qui se chante avec le fou rire. Au secondaire, elle a joué dans la pièce de théâtre de Robert Thomas intitulée *Les huit femmes*. C'est là qu'elle a découvert le plaisir de jouer sur scène.

Hélène a fait ses études au Conservatoire d'art dramatique de Québec et reçu son diplôme en 2000. Dès sa sortie du Conservatoire, elle obtient son premier rôle à la télévision dans la mini-série *Deux Frères* diffusée à Radio-Canada. Elle garde d'ailleurs un bon souvenir de cette première expérience professionnelle pour le magnifique personnage qu'elle a interprété et pour la générosité de ses compagnons de jeu. Par la suite, sa carrière se partage entre le cinéma, le théâtre et la télévision. Ses rôles dans *La Galère* et *Toute la vérité* nous l'ont fait remarquer et l'ont rendu célèbre. On lui reconnaît d'ailleurs beaucoup de talent puisqu'elle a reçu le prix « Artis » dans la catégorie « Rôle féminin – téléseries québécoises » en 2011, 2012 et 2013. Et elle s'est méritée le prix de la « Meilleure actrice dans un rôle de soutien » en 2012 pour le long métrage *Café de Flore* dans lequel elle jouait aux côtés de Kevin Parent, d'Évelyne Brochu et de Vanessa Paradis.



Catherine Florent
Photo : Agence Ginette Achim

Catherine a fait ses études à l'École Nationale de Théâtre du Canada à Montréal et obtenu son diplôme en 2000. Elle aime bien son métier de comédienne, mais « elle ne met pas tous ses œufs dans le même panier ». Elle a appris à coudre à l'âge de 10 ans et elle aime bien créer elle-même des choses. Elle a donc fondé la compagnie Kitsch Kat qui conçoit et fabrique des chapeaux et des mitaines pour l'hiver à partir de tissus recyclés. Quelle bonne idée ! Après y avoir travaillé seule pendant quelques années, Catherine gère maintenant quelques employés qui travaillent pour elle. Elle se réserve le travail qu'elle préfère, celui de la conception. On peut trouver ses chapeaux et ses mitaines en ligne sur le site internet www.kitschkat.com.

Les grands-parents paternels de Catherine et Hélène

Leurs grands-parents paternels, Lucien Florent et Marcelle Proulx, se sont mariés le 7 février 1928 à l'église Saint-Jean-Baptiste à Nicolet. Ils ont d'abord résidé à St-Grégoire d'où Marcelle Proulx est originaire. Le 4 février 1933

Lucien Florent a acheté une terre sur le rang du Petit-Saint-Esprit connue sous le numéro de lot 165 du cadastre de la paroisse de Nicolet. Cette terre est située tout près du rang de l'Île qui mène à l'Île à la Fourche.

Hélène Florent m'a raconté quelques souvenirs de son père Gaston à propos de Lucien Florent. Lucien était un leader. Ayant fait une partie du cours classique au Collège de Trois-Rivières, cela lui donnait un prestige incontestable dans son entourage et lui permettait d'imposer ses idées. Il s'est impliqué dans tout et il connaissait tout le monde. Il était le président de la commission scolaire, le président de la meunerie coopérative et l'organisateur politique du député. Il avait donc beaucoup d'influence et pouvait distribuer des emplois. En plus, il exploitait sa terre du rang du Petit-Saint-Esprit. Et c'est lui qui coordonnait pour son rang la mise en commun des équipements aratoires pour la récolte des grandes cultures (blé d'inde, céréales).

Simon Beauchemin se souvient de Lucien Florent et il m'a raconté une anecdote à son sujet. À la fin d'un hiver particulièrement rugueux des années '40, la période de dégel avait rendu les chemins presque impraticables. Lucien Florent a eu l'idée de prendre en charge le déneigement du chemin. Pour dédommager ceux qui ont fait le travail, il avait décidé d'installer un poste de péage temporaire. Comme il était interdit d'installer un poste de péage sur le chemin, il l'a installé derrière sa maison; et pour obliger les gens à passer au poste de péage, le chemin devant sa maison n'avait pas été déblayé.

Un des fils de l'ancêtre Louis Pinard, Guillaume Pinard, a changé son nom pour y ajouter Beauchemin. Et un des fils de Guillaume Pinard-Beauchemin, Joseph, a adopté le nom de Florent en mémoire de son arrière-grand-père maternel Florent Cler/Leclerc qui est venu s'établir en Nouvelle-France vers 1656.

Lucien Florent et Marcelle Proulx ont eu 12 enfants. Les trois premiers se sont mariés dans la région de Nicolet. En 1954, Lucien Florent a décidé de vendre sa terre du rang du Petit-Saint-Esprit et d'acheter une plus grande terre à Henryville près de la baie Missisquoi. Une partie de la famille a déménagé à Henryville. C'est là qu'Hélène et Catherine ont connu leurs grands-parents paternels dans les années '70. Tous les dimanches, leurs grands-parents recevaient à dîner toute la famille. Ça faisait beaucoup de cousins et cousines avec qui s'amuser, jouer dans le foin et aller voir les vaches. Leur grand-mère Marcelle est devenue aveugle, mais elle était attentive aux sons et savait tout ce qui se passait dans la maison. Son grand-père a travaillé vaillamment sur sa ferme. Il a fait les récoltes de son jardin et de ceux de ses enfants jusqu'à l'année avant sa mort.

Un petit bout de vie privée de nos comédiennes.

Le conjoint d'Hélène est Danny Gilmore. Lui aussi est comédien et il joue au théâtre, au cinéma et à la télévision. Il a d'ailleurs fait quelques apparitions dans la série télévisée *Toute la vérité en 2011*. Il a joué aussi dans *Le Gentlemen* en 2009. Et on l'a vu récemment dans *Unité 9*.

Catherine a une fille qui se nomme Margot Florent-Beauchemin. Elle a 8 ans et elle aime suivre sa mère sur les plateaux de tournage et les coulisses de théâtre. Le père de la petite Margot est Geoffroy Beauchemin. Ce nom ouvre un autre chapitre d'histoires à raconter et mérite que je poursuive mes recherches. Nous y reviendrons dans le prochain numéro.

Je termine en souhaitant à Hélène et à Catherine Florent beaucoup de succès dans leur carrière respective et beaucoup de bonheur dans leur vie. Maintenant que nous savons qu'elles sont des descendantes de Louis Pinard, nous les sentiront plus proches de nous, et nous les regarderons à la télévision et au cinéma avec fierté.

Je remercie Mmes Hélène et Catherine Florent pour leur générosité et leur collaboration dans l'écriture de cet article. Un gros merci à Simon Beauchemin qui m'a donné des informations qui m'ont permis de faire des recherches sur l'histoire de la terre de Lucien Florent.

Références :

- 1) Agence Micheline St-Laurent, site internet : <http://www.agenceartistique.com/>
- 2) Agence Ginette Achim, site internet : http://www.agenceginetteachim.com/accueil_fr.html
- 3) Page canoe.ca : <http://fr.canoe.ca/divertissement/arts-scene/nouvelles/2009/01/15/8040366-jdm.html>
- 4) Contrats notariés portant sur le lot n° 165 du cadastre de la paroisse St-Jean-Baptiste de Nicolet disponibles sur le site <http://www.registrefoncier.gouv.qc.ca/Sirf/>.